



**Chères lectrices, chers lecteurs,  
Chères et chers passionné-e-s du franches-montagnes,**

C'est avec un grand plaisir que je vous écris ces quelques mots.

Vous trouverez dans ce magazine un reportage en images des Portes ouvertes au Haras 2025. Le public très nombreux nous a réjouis, mais également et surtout le partage de cette plateforme avec les fédérations d'élevage, ainsi que les autres institutions présentes. La branche équine se doit de rester unie et de rassembler les différents acteurs afin de préparer l'avenir. La jeunesse doit pouvoir prendre de l'expérience, comme cela a pu se faire avec des jeunes éleveurs des syndicats du Haut-Plateau-Montagnard (HPM) et des Franches-Montagnes lors du stage précédent les portes ouvertes. Il est important de pouvoir allier expérience et nouvelles connaissances.

La saison de monte est terminée, la saison de concours de sport et d'élevage touche gentiment à sa fin. Voici donc un temps plus calme afin de se préparer à la suite et aux différents défis qui se présentent. Les étalons du Haras ont sailli un peu plus de 650 juments durant cette dernière saison. Il me paraît maintenant essentiel de prendre le temps de préparer la saison de monte 2026, de planifier des accouplements pertinents et de réfléchir à l'avenir de l'élevage pour que ce dernier soit durable, sain et corresponde aux attentes du marché.

Je vous souhaite donc de belles finales et tout le meilleur dans vos élevages.

Inès Lamon  
Responsable Préservation franches-montagnes et exploitation  
Avenches

**Sehr geehrte Leserinnen und Leser  
Liebe Freunde der Freiberger Pferde**

Mit Freude berichten wir in diesem Magazin über den erfolgreichen Tag der offenen Tür im Nationalgestüt, welcher dieses Jahr am 30. Juli 2025 in Avenches stattgefunden hat. Ein zahlreiches Publikum konnte die verschiedenen Darbietungen bei bestem Wetter geniessen. Nicht nur, dass wir bei dieser Gelegenheit selbst die Möglichkeit haben uns der Öffentlichkeit vorzustellen, es ist jeweils auch ein Vergnügen den Tag mit den Zuchverbänden und den anwesenden Institutionen vorzubereiten. Es zeigt, dass die Pferdebranche zusammenhält, was für die Zukunft sehr wichtig ist. Der Anlass hilft auch, dass die Jugend Erfahrungen sammeln kann, wie dies bei den jungen Züchtern, der Verbände Haut-Plateau-Montagnard (HPM) und Franches-Montagnes der Fall ist, indem sie sich gemeinsam überlegen, was sie dem Publikum bieten können, um diesem ihre Leidenschaft näher zu bringen. Es ist sehr wichtig, dass gemeinsame Erfahrungen und Wissen untereinander ausgetauscht werden.

Die Decksaison ist vorbei und die Saison der Sportwettbewerbe und der Zucht neigt sich langsam dem Ende zu. Rückblickend dürfen wir auf eine gute Saison schauen. Die Hengste des Gestüts haben mehr als 650 Stuten gedeckt. Eine etwas ruhigere Zeit beginnt nun und wir nutzen diese um uns auf die Herausforderungen, welche uns in Zukunft erwarten, vorbereiten zu können. Dies beinhaltet die Planung der Decksaison 2026 wo sinnvolle Paarungen zusammengestellt werden und sich Gedanken über die Zucht zu machen, damit diese den Erwartungen des Marktes entspricht und gleichzeitig nachhaltig und gesund bleibt.

In diesem Sinne, wünsche ich allen ein erfolgreiches Saisonende und weiterhin alles Gute für die Zuchtbetriebe.

Inès Lamon  
Verantwortliche für die Erhaltung der Freiberger und den Betrieb Avenches



**Couverture / Titelseite**

Le public a pu faire connaissance avec l'étalon Halipot de très près. / Das Publikum durfte den Hengst Halipot aus nächster Nähe kennenlernen.

Haras national suisse d'Agroscope  
Schweizer Nationalgestüt von Agroscope